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Почему мы грешим? 
 

Роджер Фостер 
 
 Грех - это универсальная человеческая проблема. Мы все грешим. Но 
задумывались ли вы когда-нибудь, почему так получается? Почему мы не в 
состоянии принять обдуманное решение никогда больше не грешить и с этого 
момента во всем повиноваться Богу? 
 Апостол Павел красноречиво выразил то смятение, которое овладевает 
нами, когда мы впадаем в грех: “Ибо не понимаю, что делаю: потому что не то 
делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю” (Рим. 7:15). 
 Не каждый хочет грешить. Но грешит каждый. Почему же так получается? 
Почему мы так часто нарушаем установленные Богом стандарты и не 
оправдываем своих собственных ожиданий? 
 
Причина состоит в следующем 
 Греческое слово, которое как правило переводится глаголом “грешить”, 
дословно означает “промахиваться, не попадать в цель” - т.е. нарушать нормы 
праведности, установленные для нас Богом. В этом же значении использует его 
Павел, когда жалуется на то, что “все согрешили и лишены славы Божией” (Рим. 
3:23). Посредством Своего Слова, Бог открывает для нас правила, которыми мы 
должны руководствоваться в нашей жизни. Когда мы “промахиваемся”, когда мы 
не соблюдаем этих правил и не соответствуем этим стандартам, мы совершаем 
грех. 
 Поскольку Павел был таким же физическим существом, как мы, он знал, что 
грех “обитает во мне. Ибо знаю, что не живет во мне, то есть в плоти моей, 
доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы сделать оное, того не 
нахожу” (Рим. 7:16-18). По слабости нашего естества, наши способности жить в 
соответствии с правильными нормами и стандартами ограничены. Мы постоянно 
нарушаем те правила благочестивого поведения, которые дал нам Бог и 
соблюдения которых Он ожидает от нас. 
 Павел объяснил, почему это происходит. Мы грешим, мы “промахиваемся” 
из-за того, что живет в нас, в нашей плоти. Иисус назвал по имени то главное 
свойство нашей “плоти”, нашей природы, которое заставляет нас грешить. 
“Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение; дух бодр; плоть же 
немощна” (Мф. 26:41). Немощь плоти порождает грех. Давайте попробуем 
разобраться, как это происходит. 
 Как и Павел, Иисус объясняет, что даже если мы действительно стремимся 
к тому, чтобы вести себя правильно, это нам не удается, потому что наша 
решимость слишком слаба и наша плоть подвержена искушениям. Мы 
капитулируем перед грехом, если соблазны оказываются слишком 
привлекательными. В чем же состоит причина того, что наша “плоть” (т.е. наша 
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физическая природа, которая включает в себя и наш разум) оказывается столь 
слабой и заставляет нас с такой легкостью предаваться неподобающим 
соблазнам? 
 
Наша человеческая природа 

 Прежде чем пытаться ответить на этот вопрос, мы должны понять, кто же 
мы такие и что представляет собой наша человеческая природа. Мы являемся 
физическими существами, схожими с животными. Наш биохимический состав 
подобен биохимическому составу животных. Система дыхания и кровообращения 
человека практически та же, что у животных (Еккл. 3:18-20; Быт. 9: 4-5). Бог 
сотворил человека как живую душу - дышащее существо - из земного праха (Быт. 
2:7). 
 То, что еврейское слово “нефеш” переводится как “живая душа”, не 
означает, что в физическом теле человека заключена некая “бессмертная душа”. 
Не означает это и того, что человек представляет собой некий дух, заключенный в 
материальном теле. Смысл этого слова состоит в том, что мы сотворены из 
земного праха и являемся сочетанием биохимических элементов, т.е. живыми 
плотскими существами, наделенными способностью дышать. 
 Наши физические тела ввергают нас в немощи, которые приводят нас ко 
греху. Об этом говорили и Иисус и Павел. Наша плоть изначально не зла, но она 
изначально немощна. В результате наши страсти и невоздержанные желания 
вводят нас во грех. 
 Апостол Иаков тоже совершенно однозначно говорит о том, что грех 
является порождением наших похотей, потому что “каждый искушается, увлекаясь 
и обольщаясь собственною похотью. Похоть же, зачав, рождает грех” (Иак. 1:14-
15). 
 
Избавление возможно только через Иисуса 
 Павел дает нам почувствовать всю серьезность этой проблемы своим 
восклицанием: “Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела смерти?” (Рим. 
7:24). И вот его собственный ответ: “Благодарю Бога моего через Иисуса Христа, 
Господа нашего. Итак, тот же самый я умом моим служу закону Божию, а плотию 
закону греха” (ст.25). 
 Павел утверждает, что источником греха являются необузданные желания. 
Наша единственная надежда на избавления - это та помощь и та сила, которые 
мы получаем через Иисуса Христа. “Посему Он должен был во всем уподобиться 
братиям... Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то может и искушаемым 
помочь” (Евр. 2:17-18). 
 Всегда ли в наших желаниях заключено зло? Когда Павел говорил: “Ибо 
знаю, что не живет во мне, то есть в плоти моей, доброе” (Рим. 7:18), - имел ли он 
в виду, что любое желание наших плотских тел есть зло? 
 Конечно же, нет! 
 Не искажая смысла, его слова можно было бы перефразировать 
следующим образом: “Знаю, что в плоти моей не живет ничего изначально злого”, 
потому что плоть, сама по себе, нейтральна по отношению к греху и праведности. 
После того, как Бог завершил Свое творение, включая Адама и Еву, чьи тела не 
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отличались от наших, Он увидел “все, что Он создал, и вот, хорошо весьма” (Быт. 
1:31). Ничто из сотворенного Богом не было изначально злым. 
 Даже на основании наших собственных наблюдений мы можем убедиться в 
том, что те потребности и желания, которые естественны для нашего тела, служат 
здоровым, а значит, добрым целям. Если бы мы не ощущали голода, мы бы 
умерли от недоедания. Но то же желание, если оно недостаточно контролируется, 
может привести к обжорству и чревоугодию. Естественные желания и 
потребности плоти сами по себе не греховны. Хорошими или дурными их делает 
то, как мы управляем ими и как мы их контролируем. Лишенная желаний, наша 
жизнь была бы скучной и практически бесполезной. Желания служат для нас 
стимулом. Именно поэтому Бог создал наши тела так, чтобы в них возникали 
желания. Желания необходимы. 
 Наша задача состоит в том, чтобы соответствующим образом управлять 
своими желаниями. Бог ожидает от нас, что мы будем обращаться за помощью к 
Нему, чтобы направить их по законным путям. В своей оправдательной речи 
перед римским губернатором Феликсом апостол Павел “говорил о правде, о 
воздержании и о будущем суде” (Деян. 24:25). Необходимость постоянно 
сдерживать себя является одним из основных учений Евангелия. Павел 
предостерегает нас: “Попечения о плоти не превращайте в похоти” (Рим. 13:14). 
Мы должны сдерживать наши желания, чтобы они не перерастали в греховные 
похоти. 
 Иоанн определяет диапазон проблемы и основные категории греха, когда 
говорит о “похоти плоти, похоти очей и гордости житейской” (1 Ин. 2:16). Если 
человек не умеет управлять своими желаниями, то они становятся 
необузданными и превращаются в грехи. 
 
Что такое похоть? 
 Похоть - это не что иное, как ложно направленное, недостаточно 
управляемое желание. Всякая похоть есть желание, но не всякое желание есть 
похоть. Похоть - это вредное желание, которое нарушает закон Бога. Закон, 
положенный Богом, устанавливает определенные границы для нашего поведения 
и для нашего образа мыслей, “ибо законом познается грех” (Рим. 3:20). Заповеди, 
запрещающие нам воровать и прелюбодействовать, дают рамки нашему 
поведению. А заповедь “не пожелай” призывает нас держать в определенных 
границах наши мысли и контролировать наши желания.  
 Взять без спросу машину своего ближнего - т.е. украсть - значит совершить 
грех. Не только само действие, но даже просто желание сделать это является 
грехом, нарушением заповеди “не пожелай”. И наоборот, желание иметь такую же 
машину, как у ближнего, - совершенно законное, при условии, конечно, что вы 
хотите приобрести ее законным путем. Аналогичным образом, пожелать жену 
ближнего своего - грех. Но нет ничего греховного в желании жениться - опять-таки 
при условии, что вы осуществляете это желание ответственно и в соответствии с 
законом. 
 Неверное понимание слов Иисуса о том, что “всякий, кто смотрит на 
женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в сердце своем” (Мф. 
5:28), привело к ненужным и прискорбным последствиям. Некоторые ложно 
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толкуют эти слова в том смысле, что Иисус имел в виду, будто любое сексуальное 
чувство есть грех. Но Иисус говорил совсем не это. Давайте разберемся в этом и 
удостоверимся, что мы сами не истолковываем Его слова ошибочно. 
 Иисус осуждал похоть - бесконтрольные, беззаконные желания. Он не 
осуждал тех мужчин и женщин, которые, испытывая совершенно законное 
желание вступить в брак, считают представителей противоположного пола 
сексуально привлекательными. Иисус осуждал греховные желания за 
сексуальную аморальность, но не имел ничего против естественного и законного 
сексуального притяжения, которое сближает людей и заканчивается браком. 
Желание становится похотью, когда оно выходит из-под контроля. 
 
Эмоции и гордыня 
Наша человеческая природа сильнее, чем наши сознательные желания. Она 
вызывает бурные чувства или эмоции, которые могут быть как добрыми, так и 
дурными. Например, мы способны к горячей любви и к острой ненависти. Наши 
чувства могут быть прекрасными и благотворными, а могут быть греховными и 
разрушительными. Такие чувства, как горечь, зависть, злость и ревность, Павел 
называет греховными делами плоти (Рим. 1:29; Гал. 5:19-21). Гордыня - то есть 
чувство собственного превосходства над другими людьми - разрушает 
человеческие взаимоотношения. Самопревознесение есть корень множества 
грехов. Павел предупреждает Тимофея о том, как разрушительно гордыня одного 
человека действует на окружающих: “Кто учит иному и не следует здравым 
словам Господа нашего Иисуса Христа и учению о благочестии, тот горд, ничего 
не знает, но заражен страстью к состязаниям и словопрениям, от которых 
происходят зависть, распри, злоречия, лукавые подозрения, пустые споры между 
людьми поврежденного ума, чуждыми истины, которые думают, будто 
благочестие служит для прибытка. Удаляйся от таких” (1 Тим. 6:3-5). 
 Сказано: “Мерзость пред Господом всякий надменный сердцем; можно 
поручиться, что он не останется ненаказанным” (Прит. 16:5). И еще: “Погибели 
предшествует гордость и падению - надменность” (ст. 18). Петр призывает: “Все 
же, подчиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог гордым 
противится, а смиренным дает благодать” (1 Пет. 5:5). 
 То, что мы поддаемся соблазнам и впадаем в грех, отнюдь не объясняется 
только неспособностью нашей человеческой природы контролировать наши 
желания. ×ерез наши слабости нами можно легко манипулировать. Это 
происходит сплошь и рядом, и при этом, пока козни не обнаружатся, мы даже не 
представляем себе, как искусно это было проделано. И самый искусный 
обманщик - это Сатана, обольстивший всю вселенную (Откр. 12:9). 
 
Сатана-искуситель 
 Как же Сатана пользуется нашими слабостями, нашей уязвимостью перед 
лицом соблазна? “Но боюсь, - говорит Павел, - чтобы, как змий хитростью своею 
прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, уклонившись от простоты во 
Христе” (2 Кор. 11:3). Сатана знает, как воздействовать на человеческий ум, как 
повлиять на наши мысли. В этом он великий мастер. Он убедил Еву поверить в то, 
что Бог обманул ее, запретив ей прикасаться к тому, что открыло бы ей познание 
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добра и зла и сделало бы ее столь же мудрой, как Он Сам. Дьявол разжег в ней 
чувство недовольства и возмущения. В припадке самоволия, Ева решила 
поступить по-своему (Быт. 3:1-6). Сатане удалось добиться такого результата, 
благодаря его умению влиять на человеческие чувства, эмоции и желания. 
×еловек согрешил впервые, потому что наложились друг на друга чисто 
человеческая слабость и вредоносное влияние искусного обольстителя. И ведь 
Сатана и не думает останавливаться! Петр предостерегает нас: “Трезвитесь, 
бодрствуйте, потому что противник ваш диавол ходит как рыкающий лев, ища, 
кого поглотить. Противостойте ему твердою верою, зная, что такие же страдания 
случаются и с братьями вашими в мире” (1 Пет. 5:8-9). 
 Павел дает совершенно точные указания, как следует сопротивляться 
Сатане: “Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против 
козней диавольских; потому что наша брань не против крови и плоти, но против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесных” (Еф. 6:11-12). 
 Иисус обличал религиозных деятелей Своего времени: “Ваш отец диавол; и 
вы хотите исполнять похоти отца вашего” (Ин. 8:44). Сатана знает, на чем 
сосредоточить свои усилия: на человеческих желаниях. Он хотел соблазнить 
даже Иисуса, т.е. пытался подчинить себе Самого Мессию (Мф. 4:1-10). 
 Обратите внимание на те приемы, которыми пользовался Сатана. Сначала 
дьявол-искуситель пытался использовать в своих целях физический голод Христа 
после сорокадневного поста. Он рассчитывал, что ему удастся убедить Иисуса 
отказаться от цели поста во имя желания утолить голод. Затем Сатана пытался 
воздействовать на чувство гордости в Иисусе, призывая Его доказать, что Он 
неподвластен никакому физическому вреду. И наконец Сатана прямо предложил 
Иисусу, чтобы Тот поклонился ему в обмен на “все царства мира и славу их” 
(ст.8). Это предложение, конечно же, было расчитано на свойственное всем 
людям стремление к власти и престижу. 
  
Ослепленный мир 
 Сатане, который по сути дела является богом мира сего, удалось ослепить 
человечество (2 Кор. 4:4; Откр. 12:9). За исключением тех немногих, кто 
обратился к Богу через покаяние, весь мир находится в ослеплении. Павел 
говорил, что те, кто хотят повиноваться Богу, не должны более поступать, “как 
поступают прочие народы, по суетности ума своего, будучи помрачены в разуме, 
отчуждены от жизни Божией, по причине их невежества и ослепления сердца их” 
(Еф. 4:17-19).  
 О помыслах ослепленных людей, которых смущают и совращают похоть 
плоти и происки дьявола, в Писании говорится как о “помышлениях плотских”: 
“Ибо живущие по плоти о плотском помышляют, а живущие по духу - о духовном. 
Помышления плотские суть смерть, а помышления духовные - жизнь и мир; 
потому что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо закону Божию не 
покоряются, да и не могут” (Рим. 8:5-7). Обратите внимание, что Павел 
определяет плотские помышления как помышления, обращенные к “делам плоти”. 
 ×тобы продемонстрировать меру человеческого подчинения страстям и 
желаниям и то, до какой степени эти желания находятся под влиянием козней 
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Сатаны, Павел прибегает к сравнению с рабством: “Неужели вы не знаете, что, 
кому вы отдаете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, кому повинуетесь, 
или рабы греха к смерти, или послушания к праведности? Благодарение Богу, что 
вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали послушны тому образу учения, 
которому предали себя. Освободившись же от греха, вы стали рабами 
праведности” (Рим. 6:16-18). 
 
Слабость закона 
 Закон Божий - совершенный закон (Пс. 19:7). Он свят, праведен и духовен 
(Рим. 7:12,14). Он определяет грех (ст.7), но предотвратить греха он не может. 
Закон дает нам знание о слабости человеческой природы, но не дает силы 
обуздать плоть, то есть плотские помышления. 
 Сила, которая позволяет нам подчинить себе наши человеческие страсти и 
желания, дается только через Духа Божия. “ß говорю: поступайте по духу, и вы не 
будете исполнять вожделений плоти, ибо плоть желает противного духу, а дух - 
противного плоти. Они друг другу противятся, так что вы не то делаете, что 
хотели бы” (Гал. 5:16-17). 
 “Посему живущие по плоти Богу угодить не могут. Но вы не по плоти 
живете, а по духу, если только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова 
не имеет, тот и не Его” (Рим. 8:8-9). “Итак, нет ныне никакого осуждения тем, 
которые во Христе Иисусе живут не по плоти, но по духу, потому что закон духа 
жизни во Христе Иисусе освободил меня от закона греха и смерти” (ст. 1-2). 
 
Стремление к цели 
 Время от времени любой из нас поддается искушению и впадает в грех. 
Это случается даже после того, как мы подчиняем свою волю Богу и решаем 
служить Иисусу Христу. “Если говорим, что не имеем греха, - обманываем самих 
себя, и истины нет в нас” (1 Ин. 1:8). Но мы должны всеми силами стремиться к 
тому, чтобы больше не грешить. 
 Потому “свергнем с себя всякое бремя и запинающий нас грех и с 
терпением будем проходить предлежащее нам поприще, взирая на начальника и 
совершителя веры Иисуса, Который, вместо предлежавшей Ему радости, 
претерпел крест, пренебрегши посрамление, и воссел одесную престола Божия. 
Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание от грешников, чтобы вам 
не изнемочь и не ослабеть душами Вашими” (Евр. 12:1-3). 
 Павел рассказывает нам о том, сколько сил он положил на обуздание 
своего тела, которое и для него было источником греховных желаний: “Не знаете 
ли, что бегущие на ристалище бегут все, но один получает награду? Так бегите, 
чтобы получить. Все подвижники воздерживаются от всего: те для получения 
венца тленного, а мы - нетленного. И потому я бегу не так, как на неверное, бьюсь 
не так, чтобы только бить воздух; но усмиряю и порабощаю тело мое, дабы, 
проповедуя другим, самому не остаться недостойным” (1 Кор. 9:24-27). 
 Позднее Павел признается, что ему так и не удалось добиться 
окончательного успеха в  борьбе с грехом. Однако он открывает перед нами те 
перспективы, которые должны служить нам ориентиром: “Братия, я не почитаю 
себя достигшим; а только, забывая заднее и простираясь вперед, стремлюсь к 
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цели, к почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе” (Фил. 3:13-14). Мы 
должны не только сами сопротивляться греху, но и помогать в этом другим. 
“Братия! если кто из вас уклонится от истины, и обратит кто его, пусть тот знает, 
что обративший грешника от ложного пути его спасет душу от смерти и покроет 
множество грехов” (Иак. 5:19-20). 
 Мы должны остерегаться cамодовольства и самоуверенности, не 
обманываясь в том, насколько мы уязвимы перед лицом греха. Мы должны 
постоянно помнить о том, как легко мы поддаемся плотским страстям - но ни в 
коем случае не впадать в отчаяние и не признавать себя побежденными. Подобно 
Павлу, мы должны непрестанно стремиться к одной цели - уподобиться Христу. 
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